
涉及到营销策划的就没有搞不定
的，这些相关联的业务在群里都
能找到相应的人做。2009 年，我
初步统计了一下，在群里谈成的项
目就有近万个。”这 8 个 QQ 群每
天都是非常的活跃，优树在群里
也有很高的威望，大家如果有业
务上的往来想要找人也都会跟优
树先沟通一番。

“我对群里的人心里都基本
有数，所以如果你要过来问我谁
谁靠谱不，我一般都会给出我的
建议，而且有时候碰到
不靠谱的人，我也
会提醒他的合作
伙伴。”就这样，
优 树 通 过 QQ
群 积 累 了一大
帮的人脉资源。

2 0 0 8 年，
优树辞职开始自
己单干，他告诉今
日女报 / 凤网记者，自
己的业务大部分是来自于群
里，很多的老板经过群里的人介
绍会主动找上来。宁乡的灰汤温
泉是优树印象较为深刻的一个项
目，广告公司也是通过网友介绍
找到了优树。

在 QQ 群的基础上，去年年
底优树开始把自己的阵地转移到
微信，很多的老朋友听说他开始
做微信营销便纷纷主动加他。今
日女报 / 凤网记者浏览优树的朋
友圈，看到很多内容都是推荐优
秀策划人、项目合作等。

如今，优树利用微信平台“卖”
起了土 鸡蛋，据说 生意还不错，
微友也很给力，微信平台几万元
的销量不到一个月就轻松实现了。
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和老板在出差途中如何沟通，这也
是大多数职场人会遇到的问题，处理得
好，你很有可能从此遇上转机，处理不
当也可能从此被打入“冷宫”。

很多老板在挑选出差对象的时候就
已经有所考虑，于他们来说，也许这就
是对该员工的一次检验。就我个人而言，
在出差途中是比较喜欢安静的，因为经
常要出差，精神状态相对来说是比较疲
惫的，特别是有时候一下车就要去处理
事情，所以我希望能在车上多休息一会
儿。一般来说，很多的领导都是这种状
况，所以奉劝各位跟老板出差路上，在
你决定开口之前，一定要先看一下老板
的状态。

有一次我的一个下属和我出差，那
个下属是属于话比较多的那一种，不知
是想表现自己还是想活跃一下气氛，她
一上车就开始说个不停。其实，我那个
时候已经很累了，开了一个上午的会，中
午还要出差去外地处理事情，自然希望
在车上睡一会儿。她说了一个话题，我
没怎么吱声，只是礼貌性的回答了一句，
没想到她却越说越来劲，听得我真的是
一个头两个大。

如果老板的状态还比较好，而且他
表现出聊天的欲望，那你就大可以放心
地和老板聊天，那至于聊什么，也是有
讲究的。首先一定要分场合，如果司机
是本单位的，那还好说，如果司机不是的，
那要注意有些话能说有些话不能说，因
为你不能保证司机听了这些话不会外传，
尤其是涉及到公司机密和老板个人隐私
的事情。

如果出差途中时间比较长，你大可
以就一些工作上的问题和老板进行深入
的探讨，这样既避免了找话题的尴尬，
也能让老板更了解你一些。你可以就老
板的一些做法、决定等提出疑问，详细
地询问老板为什么会是这样的一个解决
问题的思路。

既然是出差，那肯定就是要去办事
的，作为下属，如果你对这次出差的目的、
安排等还不是很清楚，那在车子里这几
个小时就是一个很好的机会，你可以问
问老板哪些地方是要注意的，清楚了这
些整个出差你就心里有数了。

还有，出差途中一定要注意安全问
题，这个问题不仅是司机的事情，也是
你作为下属的事情。如果是长途出差，
最好在上车的时候建议老板坐司机后面
的那个位置，因为那个位置是相对来说
比较安全的。可能很多的老板习惯了相
对来说比较宽阔的副驾驶座，但你可以
适当地提醒老板那个位置不太安全。

估计很多人会把出差途中当做表现
自己的机会，如果你也这么想，那我就
忍不住告诉你——想错了。和老板出差
是了解老板的思维方式做事风格的一个
最好的场合，你可以近距离地观察到老
板的一举一动。如果你只顾着怎么样变
着法子让老板知道你做了什么事情，反
而是浪费了机会。我是很反感这样的下
属的，一有机会就狠狠的替自己脸上贴
金。其实我想说，老板不是傻子，你的
那点小心思他又怎么会不知道呢？

上一期我们
邀请到了爱尔眼
科集团人力资源
总监王丽华讲解
电梯里如何跟领
导 相 处 的 问 题，
这一期她将继续
为我们解答出差
途中怎么跟老板
交流这个话题。

“邂逅老板”系列之二——

跟老板出差的车上，
你该说点啥

“我以前还真没有想到
微信居 然 有这么大 的 号召
力，简直就是开辟了我职业
的第二春。”这是暨南大学
的 校 友黄俊 杰和 今日女报
/ 凤网记者聊天时说的第一
句话。一说到微信社交，这
个微信“发烧友”的话匣子
就打开了。他建立的暨南大
学北京校友群成功实现了从

“线上”到“线下”的转变，
黄俊杰也压根都没有想到，

当初的一 个小念头现在
居然让他“业务”不断。

2013 年 年 初，
黄俊 杰开始有了
玩微信社交的想
法，但考虑到自
己 人 脉 资 源 有

限，他决定先从自己已有的
资源——校友做起。黄俊杰
先通过各种途径在暨南大学
的班级群、学院群、在暨南
大学的各地老乡群等发布建
立微信群的信息，但开始并
没有太多人加入。后来，黄
俊杰决定改变策略，他把在
北京的校友聚集起来，搞了
一些联谊的活动，并把这些
活动及时发布到各个群，然
后再利用这些参加了活动的
人去进行推广。

这一 招 效 果 还 不
错， 黄俊 杰 很快 就

把 北 京的 那 一 批
人 首 先 聚 集 起

来，微信群里
一下 子 就 达
到 了 近 40
人。“ 把 这
些人的信息
统一收集起
来 后， 我

才发现原来校友中有很多在
各 个行业 发 展得 很 好的。”
于是，黄俊杰首先对这些人
进行公关。“校友圈最大的
好处就是会基于校友之间最
基本的信任和好感，这就给
公关工作扫除了很多障碍。”
黄俊杰经常会在微信群里引
导大家聊天，内容既包括母
校的一些最新动态，也包括
各行各业的各种信息，其中
还有一些求职应聘的信息。

因为通过活动大家都彼
此认识了，所以说起话来也
都很熟悉。“我是做公关的，
经常需要和各行各业的人打
交道，如果我在一些业务问
题上遇到了什么困难，首先
我一般不会冒昧地找校友帮
忙，而是在微信群里向大家
咨询。”黄俊杰告诉今日女
报 / 凤网记者，有些热心的
校友这个时候一般会出来帮
你解答，或者是提供一些朋
友的电话告诉我。渐渐地，
大家也都会将自己的一些不
懂的或者是职场上的困惑请
教校友。

“我在这个中间只要起
到桥梁作用，如果有校友的
小孩需要上学，假如我知道
我们有一个校友是在教育部
门工作，我就可以帮忙联系；
如 果有人 要 招 聘， 大 家 有
合适的也会推荐；有人需要
找合作伙伴，感兴趣的校友
也会拉其他的朋友一起聊聊
……”大部分情况下，校友
之间还是很给面子的。他们
的第一次引荐起了很大的作
用，我也渐渐地和教育、医
疗等行业的人有了接触，

“去年下半年微信群真
正 发 展 起 来后， 我的业 务
也开始增长，以前很多搞不
定的事情现在大部分都能搞
定，这中间很多就是校友的
关系。上个月一个 40 万的项
目就是校友的一个朋友帮忙
谈成的。”黄俊杰开玩笑地
说，现在，他们的微信圈也“兼
职”做起了婚介，还真成了
几对。

业务做不开？

看职场“微信大咖”
怎样变出好人脉

■职场课堂

今日女报 / 凤网记者  李旦

都说“朋友多了路好走”，可是朋友
从哪里来呢？很多人毕业很多年，社交
圈依旧只停留在读书期间那几个老同学
之间，这显然会让你的职场之路越走越
窄。QQ、微博、微信……这些社交工具，
你也可能一直在玩，可就是玩不出人脉
资源。这是为什么呢？那人家的人脉“资
源”是怎么来的呢？今天我们邀请到了

“混迹”于朋友圈、QQ 群等的“社交达
人”，他们会告诉你，不是你的资源不够，
而是你手头上握有大把资源却视而不见。

“我现在至少每天会花 16 个
小时来玩微信，几乎是每时每刻
都 在玩， 我的 微信 粉 丝已经有
2000 多人。”优树是专门从事营
销策划的，和 12 年前刚入行时不
同的是，现在，优树的很多业务
都是微友介绍的。“我现在的朋友
圈里有好多是处级干部和资产过
亿的老板，而且与这些人基本都
有过私底下的交往。”

“ 你 是 怎 么 和 这 些 人 认 识
的？”面对今日女报 / 凤网记者的
提问，优树很神秘地笑了笑，他
说 ：“这就说来话长，还得从七八
年前的 QQ 群说起。” 优树的第
一份工作是在广告公司任职，于
是，他就建了一个“长沙策划与
设计圈”的 QQ 群。 

在 优 树 看 来，QQ 群 最 重 要
的是要讲规则，他也设计了自己
的规则：超过一个月不讲话的坚
决踢；发广告的坚决踢；有意引
导话题往专业问题方面讨论；线
上、线下相结合。“我觉 得 要 想
把这些线上的资源发展成线下的
资源，那就必须要有实质性的接
触。”优树告诉今日女报 / 凤网记
者，他会 专门组织专业分享会，
就一个特定的话题大伙一起讨论，
同时也会邀请一些行业内优秀的
人讲课。

正是因为优树的这些措施，
他的“长沙策划与设计圈”QQ 群
从 1 个迅速发展到了 8 个，总共
有一千多个网友。在这 8 个群里
面，还有一个专门的 VIP 群，里
面全是广告公司和一些大企业的
老板。

“为什么这些大老板愿意加
入到你这个无名小卒建的群里面
来？”“很简单，因为我懂得怎么
做社交。”在优树的概念里，任
何社交圈都是一个微社会，所以
做社交就必须要与利益挂钩。

“在我的群里，只要是

他建了8 个QQ 群之后 校友微信群，他的职场“帮手”

优树

黄俊杰


